

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office. March 15th 1892.



REDACCION de PATRIA

DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANGUILY
GONZALO DE QUESADA—SOTERO FIGUEROA

Año V. | Nueva York, 21 de MARZO de 1896. | Núm. 232

Dirijase la correspondencia de "Patria" á E. J. VARONA 81 NEW ST., New York City.

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. . . . \$6.00
Un semestre, id. id. . . . 3.00
Un trimestre, id. id. . . . 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. . . . \$7.00
Un semestre, id. id. . . . 3.75
Un trimestre, id. id. . . . 2.25
NUMERO SUELTO. . . . 10 cts.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano, propuestas por encargo de la emigración de Cayo Hueso y aprobadas por las demás emigraciones.

- Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.
- Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.
- Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo á hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.
- Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.
- Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país la patria libre.
- Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenacen, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.
- Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja é impone el manteniendo de relaciones cordiales.
- Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:
- I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.
 - II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.
 - III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.
 - IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.
 - V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.
 - VI. El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra
SECRETARIO DE LA DELEGACION. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—*Presidente*, J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera
De Tampa—*Presidente*, Ramón Rivero y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—*Presidente*, Cecilio Henríquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—*Presidente*, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—*Presidente*, Dr. Juan Guiteras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Martí City, Ocala, *Presidente*, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—*Presidente*, J. M. Rondón.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—*Presidente*, José Miguel Maclas.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.
De San José (Costa Rica)—*Presidente*, Santiago Güell.
Secretario, Francisco Chavés Milanés.

DIRECCIONES:

Tomás Estrada Palma. 66 Broadway.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga. 839 Fulton Street, Brooklyn.
Cecilio Henríquez West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Doctor Juan Guiteras Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. M. Rondón Kingstow, Ja.

Comunicaciones Oficiales.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

TESORERÍA.

La señora Sara Díaz González, presidente de la "Liga Cubana Americana de Señoras," de New Orleans, ha remitido á esta Tesorería (60) sesenta pesos, y para su satisfacción se le acusa recibo publico.

De Cap Haitien nos remiten un giro por (350) trescientos cincuenta pesos, oro americano, para los heridos de Cuba.

"Una viuda" de Keene N. H. remite (2) dos pesos.

B. J. GUERRA,
Tesorero.

NO ES SOLUCION

El importante periódico *The New York Times*, en su número de 17 del actual, trae un meditado artículo, que, á nuestro juicio, no debe pasar inadvertido.

El *Times* es un periódico serio, á quien se atribuyen relaciones estrechas con la Administración. El artículo mira nada menos que á proponer una solución para el conflicto cubano; y al concluir afirma, con cierto énfasis, que una política sincera seguida por España en la dirección que le señala "sería mirada con el más amistoso espíritu por el actual Ejecutivo de los Estados Unidos (*would be regarded in the most friendly spirit by the present Executive of the United States.*)"

Nuestros lectores querrán saber naturalmente cual es la dirección que señala á España el *New York Times*, para llegar á la solución de la grave crisis en que se encuentra nuestra patria. Pues se reduce á que España nos conceda una buena dosis de autonomía, y la vaya ampliando hasta que lleguemos á la situación política del Canadá ó Australia.

Esta clave para resolver el conflicto cubano, que así lo llama el *Times*, merecería bien poca atención, si no apareciera en un periódico que nos ha mostrado mucha benevolencia, y que parece dar á entender que se inspira en el pensamiento del gobierno de Washington. Dadas estas condiciones, no conviene que pase sin que le opongamos nuestra más rotunda negativa.

En primer lugar parece que el *Times* entiende que los únicos factores para el arreglo de la cuestión cubana son el gabinete de Madrid, por una parte, y el presidente de los Estados Unidos, por otra. Es extraño que el *Times* olvide un tercero, que debía estar en primer término: el pueblo cubano.

Para éste, después de un año de guerra desesperada, cuando tiene sobre las armas toda su población viril, y se ha dado un gobierno popular, que es obedecido de un extremo á otro de la Isla; cuando ha derramado la sangre preciosa de sus hijos, y ha sacrificado buena parte de su riqueza, hablarle ahora de un ensayo de autonomía, y de autonomía á la española, es algo que si no tiene la intención, tiene la sustancia de una burla cruel.

Es singular, por lo ménos, que un periódico americano, y periódico democrático, es decir, órgano del partido ménos centralista, no tenga para nada en cuenta, al ha-

blar del problema cubano y su solución, al pueblo de Cuba.

Nosotros creíamos que ya solo en las cancillerías europeas se disponía del destino de los pueblos, sin concederles voz ni voto.

Pero como en este caso los tenemos, y los hemos de hacer valer hasta el último momento, bueno será que digamos al *Times* y sus amigos que los cubanos ven más lejos, como que están mejor enterados de sus propios asuntos, y no están dispuestos á dejar la realidad por la sombra.

La autonomía era una buena solución hace un cuarto de siglo. España la ha hecho imposible ya, porque resulta del todo ineficaz.

Suponiendo lo imposible, suponiendo que España dejara á Cuba en libertad de regular sus relaciones mercantiles y de administrar sus propios recursos, Cuba española no podría salir adelante, en la obra de su reconstrucción económica y de su reorganización política, porque no se lo consentiría la enorme carga que tendría sobre sus hombros.

La deuda de Cuba, según cálculos perfectamente exactos, ascendía en 1.º de febrero de este año á \$294,562,025. Es decir, que si la guerra terminara hoy mismo, la deuda de Cuba no bajaría por ningún concepto de 300 millones. Los intereses de esta deuda representarían una carga anual de \$15,000,000. Nadie que conozca á Cuba y sus fuerzas contributivas puede soñar siquiera en la posibilidad de sostener un gobierno propio, teniendo que gastar improproductivamente todos los años quince millones de pesos.

Ahora bien, un gobierno propio es siempre más barato que un gobierno extraño, como el que ha pesado sobre Cuba. De modo que ni la autonomía, ni la dependencia colonial resuelven absolutamente el problema.

Véase que no hemos planteado la cuestión política. Hemos presentado el aspecto material del problema. Y lo hemos hecho así, para que se vea que, aun suponiendo que los cubanos cerraran los ojos á todos sus agravios y borrraran de su espíritu todas sus aspiraciones, aún así, no podrían aceptar una solución, que no resolviera siquiera el conflicto de subsistencia.

Para que Cuba pueda seguir siendo un factor económico en el equilibrio del mundo ha de ser independiente. Con España, cualquiera que sea el régimen político de que disfrute, será siempre Cuba arruinada y Cuba perturbada. La independencia es la paz para hoy y la riqueza para mañana. Esta es la solución; la otra, no.

CUBA EN PARIS

NUESTROS últimos canjes de París se ocupan extensamente del banquete con que nuestros compatriotas de aquella capital celebraron el primer aniversario de la Revolución. Del valiente y generoso amigo de Cuba Libre, *L'intransigeant*, traducimos las siguientes líneas:

"Anoche tuvo lugar en el restaurant *Marguery* un banquete organizado por la colonia cubana de París para celebrar el aniversario de la revolución, que, desde hace un año, día por día, tiene á raya todas las fuerzas de la monarquía española.

Reunión más cortés y más animada del entusiasmo de la libertad, no se ha visto

nunca. Al llegar á los postres, nuestro amigo el doctor Betances, que patriarcalmente la presidía, concedió la palabra á nuestro colaborador Cosmo, quien expresó las simpatías de la redacción de *L'intransigeant* por los bravos que luchan para conquistar, no puestos, sino la libertad, y dió lectura á la carta siguiente: **Carta de Henri Rochefort.**

"Mi querido amigo:

Usted sabe cuán poco me pertenezco y qué trabajo imposible de interrumpir me ata al periódico y me aherroja á mis artículos; pero no quiero dejar pasar este gran día del 24 DE FEBRERO, aniversario de dos revoluciones: la revolución francesa y la revolución cubana, sin que exprese en nombre mío, y á nombre de todos los republicanos emancipadores de pueblos, á qué punto sigo con todo mi corazón y con todos mis votos los esfuerzos heroicos de nuestros amigos de la gran isla.

Ya, después de mi evasión de la Nueva Caledonia en 1874, hebe de conferenciar, en Nueva York, con varios jefes de la admirable revolución de 1868. No he cesado, donde quiera que me ha sido dado escribir, de gritar á las naciones europeas:

"Pensad en los cubanos!"

Así es que he acogido con profundo júbilo el brillante movimiento que ya data de un año, y del cual cada día aproxima á nuestros amigos al triunfo final é inevitable.

Saludamos con grito de entusiasmo y de victoria la proclamación de su libertad, de que su energía, su perseverancia y su bravura les han hecho tan dignos.

Repítales que nosotros no les abandonaremos nunca, y abraza por mí y por todos nosotros, á mi amigo el bravo y leal doctor Betances.

¡Viva la República Cubana!

HENRI ROCHEFORT."

Pronunciáronse vibrantes discursos por el doctor Domenici; por el señor Alfonso Preciado, quien, á nombre de los cubanos, dió gracias á nuestro redactor en jefe por su concurso; por los señores Isaac y Gerville-Réache; luego nuestro amigo Ernest Roche hermanó elocuentemente las dos fechas de la revolución francesa del 24 de febrero de 1848 y de la revolución cubana del 24 de febrero de 1896.

"Como á nosotros, dijo, se os abofetea con el epíteto de insurrectos. Por ello debemos enorgullecernos. Nos hallamos en buena compañía. Espartaco era un rebelde de la esclavitud; Galileo un rebelde de la ciencia; Blanqui, Proudhon, fueron también rebeldes." El ciudadano Amilcare Cipriani saludó la pequeña Antilla que dió al mundo tan gran ejemplo de heroísmo.

Luego el doctor Betances, después de agradecer á los amigos de la independencia cubana por su cooperación, pronunció un discurso lleno á la vez de nervio y de elocuencia. Entre otras cosas dijo:

"Permitidme que de antemano os diga cómo los periódicos españoles darán cuenta de nuestro banquete: Doscientos insurrectos, después de haber saqueado el restaurant *Marguery*, se refugiaron en unas garitas, de donde fueron desalojados por tres heroicos guardias civiles. Para evadirse, dividiéronse en varios grupos, de los cuales el principal, encabezado por Henri Rochefort, se dirigió hacia el número 144 de la calle de Montmartre."

Muy bella también fué la peroración en la cual; mostrando á Cuba mártir combatiendo heroicamente pero sin odio exclamó:

"¡Perdonamos, luego triunfamos!"

Por sus sentimientos humanitarios, así como por su bravura, los hijos de la gran isla son bien dignos de la victoria!"

CARTA DE LA HABANA

(Conclusión).

La ausencia de Máximo Gómez y Maceo de las provincias de la Habana y Pinar del Río, en nada ha debilitado la campaña. Las numerosísimas partidas que han dejado en ambas provincias, dan diariamente señales de vida hostilizando á las tropas ó atacando é incendiando algún pueblo.

Como antes he dicho, en la provincia de Pinar del Río apenas si quedan cuatro ó cinco poblaciones que no hayan corrido esa suerte. Y en la provincia de la Habana la han corrido casi toda los pueblos de sus alrededores.

Los españoles, en su afán de ocultar ó disfrazar sus desastres, dicen que el haberse retirado hacia las Villas Máximo Gómez y Maceo, es un triunfo obtenido por el general Weyler.

Pero eso lo dicen cuando hay cubanos que oyen, cuando están solos, entre ellos, reniegan del general y hasta le llevan la cuenta día por día, de los que han pasado desde que llegó y se puso al frente del gobierno de esta Isla, asumiendo el mando en jefe de las tropas, sin que todavía haya hecho nada que aproveche á la causa de España, ni siquiera matar ó hacer prisioneros á Gómez y á Maceo, su sueño dorado.

Se dice que la marcha de Gómez y Maceo, le ha destruido al general Weyler sus planes estratégicos, que estaban circunscriptos á la provincias de la Habana y Pinar del Río.

Ahora tiene que formar nuevos planes para la provincia de Matanzas, á cuyo efecto han salido precipitadamente, hace tres días, cinco mil hombres para Matanzas, la mayor parte por mar, pues la vía férrea está generalmente interrumpida ó interrumpida por los revolucionarios; y por ella, el viaje entre la Habana y Matanzas, que siempre ha sido de menos de dos horas, suele tardar ahora hasta dos y tres días.

Cuando Gómez y Maceo éntren de nuevo en las Villas, tendrá de nuevo que cambiar sus planes el general Weyler, y mandar tropas de Occidente para aquella provincia.

Lo mismo tendrá que hacer cuando vuelvan aquellos generales á invadir el Camagüey; y lo mismo, por último, cuando hayan invadido de nuevo á Oriente.

Y de esa suerte, la vida es un sople.

Entré fracasos de planes y reconstrucción de ellos, llegará la estación de las lluvias y de los calores, y de aquel generalísimo negro que en la otra guerra se dedicó á matar en los hospitales á los soldados que en el campo lograban escapar de las balas y del filo de nuestros machetes.

Y á ese paso, se me figura que Weyler acabará por enfermarse de disgustos, y resolverá, allá por setiembre ú octubre, volver á respirar los sanos aires de la madre patria.

Y probablemente, no vendrá ningún otro Gobernador Capitán General, porque ya para entonces tendremos resuelto favorablemente el problema de la guerra sobre la base de la Independencia.

Antes llegaron de España tres batallones. Inmediatamente los embarcaron, uno con dirección á Matanzas, otro á Mantua y otro á la Coloma.

Parece que la cosa apura.

Tres escuadrones de caballería de los que llegaron hace más de un mes todavía carecen de caballos, apesar de la requisita.

Con ese motivo se ha dictado por el general Weyler un ukase para que los dueños de trenes de coches de alquiler, tranvías y ómnibus den el diez por ciento de los caballos que poseen para con ellos dejar montados esos tres escuadrones.

Abierto ya ese camino, el gobierno ha de encontrar muy cómodo y económico seguirlo cada vez que hagan falta caballos.

Y como esto ha de suceder muy pronto, ya me relamo de gusto, pensando que de diez en diez por ciento, el gobierno, para montar ó remontar á su caballería, acabará por desmontar completamente los trenes de coches, tranvías y ómnibus.

Y como esos trenes pertenecen á españoles netos, de los de primera clase, y de cáscara amarga, no será difícil que ellos á su vez acaben también por desmontar al general Weyler.

Las huestes libertadoras han procurado no hacer daño al tabaco en Vuelta Abajo.

Sin embargo, algún destrozo ha sufrido con el paso de las tropas, principalmente con el de las españolas, que atravesaban los *veguerios* sin ocuparse para nada de las siembras.

Esto, y la falta de cultivo y atención, será causa de que haya alguna merma en la cosecha.

Pero como ésta se presenta en magníficas condiciones naturales, puede asegurarse que alcanzará para las necesidades del año.

Ya se sabe que el gobierno Supremo ha resuelto dar por terminadas las presentes cortes, y convocar otras.

Se propone Cánovas con esto cambiar por cortes suyas las actuales, que son de Sagasta. No quiere seguir debiéndole á éste la vida.

La *Unión Constitucional* y la republicana *Lucha*, defienden y aplauden á Cánovas en este particular; *El Diario de la Marina*, *El País* y la *La Discusión* lo combaten, fundándose, y con sobrada razón, en que no es posible hacer elecciones en Cuba en las presentes circunstancias, si se quiere que tengan esas elecciones visos de legalidad.

Y la causa, en que á su vez se fundan para decir esto, aunque la silencian prudentemente, es que toda la Isla está en poder de los revolucionarios con excepción, como antes he dicho, de las principales poblaciones fortificadas.

Esto ha dado lugar á que *La Unión Constitucional* califique poco menos que de separatistas á esos dos periódicos y á los partidos reformista y autonomista que representan.

Y, lo que es natural, ya empiezan á amarnos esos dos periódicos.

Yo no diré que sea por miedo; pero sí puede asegurarse que los inspira una *saludable prudencia*.

Pronto lo veremos exhortar á sus correligionarios para que acudan á las urnas, en demostración del más alto patriotismo.

Y aunque es evidente que no tomarán parte en las elecciones en toda la Isla cien autonomistas, ya veremos como esta vez van á aparecer votando más autonomistas que nunca.

La votación se hará en familia.

Y en familia se distribuirán los puestos los *mangoneadores* de los tres partidos.

Al cerrarse la votación, encontrarán las urnas vacías, porque no habrán acudido los electores. Pero entonces, de común acuerdo los comisionados de los tres partidos, levantarán las actas consignando centenares ó millares de votos imaginarios, distribuidos entre los tres partidos en la proporción que de antemano convengan.

Y todo se quedará en casa.

Se asegura que el general Weyler está preparando un golpe de efecto: levantar el estado de guerra en las provincias occidentales, dejando en vigor la ley del bandolerismo, que aunque viene á ser la misma cosa, la diferencia de nombres servirá para engañar á los extranjeros.

Si el general Weyler así lo cree se equivoca.

Los extranjeros, lo mismo que los nacionales, saben perfectamente que hoy siguen esas provincias tan dominadas por las fuerzas libertadoras como en enero, como lo prueban las noticias oficiales que diariamente se publican dando cuenta de la multitud de partidas revolucionarias que discurren por estas provincias, de los repetidos encuentros que con ellas tienen lugar cada día de los numerosos pueblos que siguen destruyendo.

El propósito del general Weyler es lo mismo que querer tapar el sol con un dedo.

He aquí la lista de las poblaciones últimamente destruidas sólo en la provincia de Pinar del Río:

Bahía Honda, Cabañas, Cayajabos, Santa Cruz de los Pinos, Herradura, Paso Real, San Diego de los Baños, Los Palacios, San Diego de Núñez, Consolación del Norte, San Luis, San Juan y Martínez, Sábalo, Guant, Mantua, Baja y Quebra Hacha.

Además se han destruido todos los paraderos de ferrocarril del Oeste, comprendidos en esa provincia.

Otro día consignaré las poblaciones destruidas en los alrededores de la Habana.

RAMÓN DE LAS YAGUAS.

LOS CUBANOS EN JAMAICA

Kingston, Jamaica, Febrero 28 de 1896.

Señor Director del periódico PATRIA.

New York.

Distinguido compatriota: los cubanos residentes en Jamaica nos propusimos celebrar entre nosotros, el glorioso 24 de febrero para conmemorar el primer aniversario de reanudación de la gigantesca lucha que sostenemos en defensa de nuestros derechos, y por la libertad de nuestra idolatrada patria.

Creíamos celebrar una fiesta de familia, con la que pudiéramos demostrar que los cubanos que por poderosísimas razones particulares nos hallamos lejos de la contienda, con ella estamos completamente identificados, y dispuestos hacer en su ayuda todo género de sacrificios.

Pero esta vez superó á nuestras esperanzas el generoso comportamiento del elemento ilustrado del noble pueblo de Kingston; pues junto con la asistencia de distinguidas familias de esta ciudad, que contribuyeron grandemente al realce de la fiesta, nos honraron con su valiosísima cooperación las personalidades más conspicuas de la representación popular, de la prensa y del magisterio público.

Orgullosos nos sentimos los cubanos de la prueba de estimación que recibimos esa noche memorable tanto del serio pueblo inglés representado allí por Mr. Stern, Mayor de la ciudad, como de los nobles escoceses Mr. Guy y Mr. Morrison M. M., que tanto valor moral y material le dieron á la fiesta de la libertad que celebramos.

La reseña detallada de esta fiesta la han hecho plumas más competentes que la mía, conformándome por lo tanto con remitirle los recortes del *Jamaica Post*, y del *Dayly Gleaner* que se han ocupado de ella extensamente.

El local del *Collegiate Hall*, fué estrecho para tan numerosa como selecta concurrencia; pues desde la elegante plataforma que le sirve de escenario, hasta la acera de enfrente de la calle, era una compacta masa humana: había más de 1,000 personas, y cuente que aquí no habemos 300 cubanos.

Con las reseñas que envío, quedo relevado de mi compromiso, pues siempre es más halagador oír las alabanzas de labios ajenos, que no de los propios, de los que pudiera tomarse de halago para nosotros mismos, dictados por pueril y torpe vanidad.

Justo nos parece, sin embargo, decir algo del elemento extranjero, algo que le demuestre nuestro agradecimiento de cubanos, ya que en otro orden de consideraciones podemos presindir, pues vivimos hermanados en el pensamiento rindiendo fervoroso culto á la libertad, como ideal legítimo y supremo de todos los pueblos de la tierra.

El primer turno extranjero en la velada correspondió al simpático escocés Mr. Guy, tan notable orador como periodista, director del *Jamaica Post*, uno de los periódicos más distinguidos de esta isla por la cultura de sus escritos. En el elocuentísimo discurso que nos pronunció, á la par que nos revelaba sus grandes facultades oratorias, nos rebosaba de entusiasmo con las laudables frases con que ensalzó á nuestros héroes, y nos expresó en extenso la idolatría que sentía desde niño por la libertad.

Allí le patentizó la población de Kingston la simpatía que le consagra al joven paladín de sus más caros intereses, y la colonia cubana la admiración á su talento, y el agradecimiento á sus nobles y generosas frases.

Habló después Mr. Stern, Mayor de la ciudad, barrister solicitador miembro del Consejo legislativo, á quien el sufragio del pueblo de Kingston ha elevado á la Presidencia de la más alta representación popular de esta colonia. Él por sí solo representaba la libertad, como nos dijo, pues ostenta en su categoría oficial la soberana voluntad de todo un pueblo.

En brillantísimo discurso nos demostró que es condición del pueblo inglés el amor á la libertad, que aun cuando reconocía la amistad que une á su gobierno con el de España, no desconocía las injusticias cometidas por esta nación con el pueblo cubano, y la torpeza de la misma en su administración colonial; que no veía como imposible que el pueblo inglés, por medio de sus diputados, pudiera pedir á su gobierno el reconocimiento de beligerancia para los insurrectos cubanos.

Con galanísimas frases nos demostró que estaba patinando sobre hielo, por más que en el comienzo del discurso asentimos de manera concluyente que tomaba parte en la fiesta despojadas en absoluto de su categoría oficial, y

como acto espontáneo de su exclusiva personalidad.

Lástima grande que aquella circunstancia oficial no le permitiera, según dijo, dar vuelo á sus pensamientos; pero de todos modos nos alentó y congratuló en extremo la peroración erudita del abogado insigne, que como orador notable y demócrata de corazón, es aquí un batallador incansable por el triunfo de la justicia, y el centinela avanzado de los derechos del pueblo jamaicano.

Después, nuestro entusiasta y querido Prato, del Cuerpo de Consejo, suplicó en nombre de la libertad al venerable Mr. Morrison que hablara en favor de nuestro pueblo.

Siempre resultará pálido cuanto pudiera yo decir del aplauso sincero con que recibí la concurrencia la aparición en la tribuna del talentoso educador. La demostración de respetuoso cariño que se le hizo, fué la ovación más completa de la noche. Comenzó su discurso recordando las simpatías que siempre ha tenido por los cubanos, desde los primeros pasos que iniciamos en busca de libertad: que la primera guerra le proporcionó el gusto de conocer á distinguidos patriotas, con los que le ligó vínculos estrechos de amistad que recuerda con cariño; y ya por esta razón, cuanto por el culto fervoroso que ha rendido siempre á todo acto reparador de tremendas injusticias, siempre tuvo á disposición de los cubanos el periódico que entonces editaba y redactaba, y que fué en Jamaica, en aquella década luctuosa, el eco más fiel de la cubana aspiración.

Después que nos deleitó largamente con su facilísima palabra llena de erudición exquisita, terminó su discurso leyendo en un recorte de aquel periódico de otro tiempo un artículo publicado hace más de 24 años, que ha sido el mejor exponente que yo he oído en reclamo de justicia.

También Mr. Owen promovió dos veces la hilaridad del público con sus canciones cómicas en inglés, que fueron justamente aplaudidas, y que hubo de repetir las.

Si en aquella noche me sentí honrado al estrechar la mano de tan distinguidos caballeros, al darle á cada uno mi particular enhorabuena, hoy siento doble placer en tributarla desde estas líneas en nombre de la colonia cubana de Jamaica, como homenaje de gratitud conquistado en todo corazón cubano.

Perdónennie, pues, mis queridísimos compatriotas, que no haga mención de las ovaciones que merecieron todos los que tomaron parte activa en esta fiesta por sus meritosísimos trabajos, especialmente la distinguida niña Portuondo y la señora Mendez con sus cantos, la señora Lay de Lay con su sentidísima poesía al martir de "Boca de Dos Ríos," y la señora Caldas de Callejas que tanto conmovió al auditorio con su patriótico discurso; pero todos sabemos muy bien cuánto noble y grande encierran esos femeniles corazones, y cuánto ganaron esa noche en todos los de los cubanos.

Para los amigos Rondón, Bravo, Rosell, Estrada y Perez, basta decir que cumplieron todos como buenos. Ahora, que los esfuerzos de nuestros hermanos que combaten en el campo de la lucha, se vean coronados con el éxito más completo en breve plazo, para que podamos celebrar en solar propio nuestras grandiosas fiestas á la libertad.

EL FRAILE DE TOWER ST.

EL SEÑOR PEREZ CARBÓ

LA emigración cubana de Nueva York, ha tenido la satisfacción de saludar al patriota Federico Pérez Carbó, coronel del Ejército Libertador, y secretario del heróico general Antonio Maceo.

El señor Pérez Carbó fué peligrosamente herido en ataque de guerra, el 8 del pasado enero. El valiente soldado ha sufrido grave lesión en la mano derecha. Pero ha logrado vivir, y conserva ilesos su patriotismo y su devoción á la causa de la independencia cubana.

Sea bienvenido el patriota veterano.

EN PRENSA

EL conceptuoso discurso del señor Varona sobre MARTÍ Y SU OBRA POLÍTICA, pronunciado por su autor en la velada conmemoratoria de la Sociedad Literaria é Hispano-Americana celebrada el 14 de marzo de 1896, está ya en prensa y á mediados de la próxima semana verá la luz pública.

Sépanlo así los que tanto se han interesado porque se imprima.

NOTICIAS DE LA GUERRA

MARZO 17.

De la Habana telegrafían al *Herald* que según despachos de Madrid á *La Lucha*, la prensa de la capital española deplora la aparente libertad con que las fuerzas insurrectas se mueven de una á otra parte, y añade que los resultados de la campaña no parecen corresponder á los grandes sacrificios hechos por España. *El Imparcial* dice:

“Ya es tiempo de que se adopte una acción política juntamente con la acción militar, á fin de llevar á cabo la pacificación de la isla.”

—El choque entre dos fuerzas españolas en Elcano en la madrugada del domingo fué un atolondramiento de desastrosas consecuencias. El batallón de “San Quintín” perdió más de cincuenta hombres, muertos y heridos, entre éstos gravemente tres tenientes y el capitán Moreno, quien perdió el brazo. Doce hombres murieron en el acto y otros han muerto después, de resultas de sus heridas.

El fuerte en las afueras de Elcano estaba guarnecido por una pequeña parte del batallón de Llerena, bajo el mando del teniente Antonio Cerezo, quien teniendo noticias de que la fuerza patriota bajo Quintín Bandera se disponía á atacarle, se aprestó á la defensa. A las once de la noche del sábado oyó la guarnición el ruido de una columna de caballería que se acercaba. En contestación al “¿quién vive?” se dió la voz “Batallón de San Quintín.” La guarnición entendió “Quintín Bandera” y descargó contra la columna. El teniente coronel Acosta, del “San Quintín,” creyendo que el fuerte estaba ocupado por los patriotas, devolvió el fuego con brío, pero como la guarnición estaba atrincherada no sufrió baja alguna.

Varias veces sonó el toque especial de corneta del batallón de “San Quintín,” pero la guarnición española tomó esto por ardid de los insurrectos y continuaron las descargas de los Mausers por cuatro horas. A las cuatro de la madrugada ordenó Acosta una carga á la bayoneta contra el fuerte. Tres veces cargó el “San Quintín” antes de que se advirtiese la fatal equivocación, á la luz de los encendidos cañaverales. Muchos heridos fueron traídos por ferrocarril á la Habana.

El guía del batallón de “San Quintín,” fué muerto á cien yardas de las trincheras con perdigones disparados del flanco, y no con bala de Mauser, lo cual hace creer que una pequeña partida de patriotas, después de desorientar al enemigo, permaneció en emboscada, disparando un fuego de flanco contra el batallón.

—Dicen noticias oficiales que el batallón “España” tropezó con mil patriotas bajo Lacroix y Zayas, en Xenes, cerca del Palme, al este de la Habana, y que una acción tuvo lugar allí que duró dos horas. Dice el parte español que los patriotas dejaron en el campo siete muertos, llevándose varios heridos. Las tropas españolas, añade el parte oficial, sólo tuvieron tres muertos.

—Los patriotas entraron en el pueblo de Guara, provincia de la Habana, y saquearon y quemaron varias tiendas. Su presencia causó gran pánico entre los españoles.

—No hubo bajas en el ataque de Batabanó por los patriotas, el sábado pasado. Quemaron el cuartel de policía, la Casa-Ayuntamiento, una iglesia, algunos establecimientos mercantiles, dos cafés, cinco residencias y cincuenta y tres casas de madera. Materialmente redujeron el pueblo á cenizas. Un cañonero en la bahía bombardeó á los patriotas durante el ataque.

—Una partida de patriotas quemó los establecimientos del ingenio “Laberinto” y una casa-vivienda en el ingenio “La Vega,” cerca de Colón.

—El general Antonio Maceo con sus fuerzas, volvió á atravesar la provincia de la Habana, penetrando en la de Pinar del Río.

—Desde que el general Máximo Gomez puso á contribución los cortejos fúnebres en Cárdenas requisándoles los caballos, los entierros van allí escoltados por policía armada. —El capitán John G. Burke, del ejército de los Estados Unidos, niega, por conducto del corresponsal del *Herald*, que le haya llevado á la Habana ninguna misión pública. Dice que se halla allí de paso para México á asuntos de familia.

—Dicen de Santiago de Cuba que cuatro ó cinco niños de doce á catorce años, se huye-

ron de sus casas para ir á unirse á los patriotas. Sentarán plaza de cornetas.

—El día 13 tres dueños de ingenios, situados á veinte millas escasas de la Habana, presentáronse á Weyler suplicándole les permitiese pagar contribución á los patriotas á fin de que éstos les dejasen moler sus cañas. Weyler montó en cólera, y dijo á los peticionarios, que si pagaban una peseta á los patriotas, los pondría en chirrona como traidores á España.

—El senador Call presentó en el Senado una resolución que fué aprobada, ordenando al Secretario de Hacienda informe al Senado qué instrucciones ha dado al Departamento de Hacienda para el embargo de buques americanos cargados de armas y pertrechos de guerra, y con pasajeros á bordo, por sospechas de que están destinados para Cuba, y en virtud de qué autoridad se han llevado á cabo tales embargos y arrestos.

—El vapor *Bermuda*, cargado de mercaderías para un puerto de México, se hizo á la mar despachado en debida forma. ¡Dios lo lleve con bien!

—La discusión en el Senado sobre la resolución á favor del reconocimiento de beligerancia para los patriotas cubanos, ha sufrido nuevas contrariedades que no harán más que retardar esta expresión de la incontrastable voluntad nacional.

DÍA 18.

Madrid, Marzo 17.—El ministro de la Guerra, no obstante la hostilidad de la prensa española contra el Capitán General Weyler, defiende en términos enérgicos la táctica de éste en Cuba.

Publicóse anoche una Real Orden definiendo las reglas bajo las cuales pueden expedirse patentes de corso contra los enemigos de la Corona.

El Capitán General Weyler telegrafía al ministro de la Guerra pidiendo que se despachen á Cuba cuatro tenientes coroneles, tres comandantes y seis capitanes de Estado Mayor.

En el Consejo de ministros celebrado esta tarde, el de Marina sometió dos proposiciones: una para la adquisición de dos calderas destinadas al buque de guerra *Reina María Cristina* y otra solicitando un crédito para la compra de 64,000 toneladas de carbón para la marina. Hay gran actividad en los arsenales y astilleros.

—El *Avísador Comercial* de la Habana propone que se aumente el derecho de exportación del tabaco en rama, con el fin de boycotizar á los patriotas y á sus protectores en los Estados Unidos.

—De Cayo Hueso telegrafían que después de la salida del *Commodore* de Charleston, del *Bermuda* de New York, y de otros buques de distintos puertos de la Florida con armas y pertrechos para los patriotas cubanos, aquella costa está vigilada por tres cruceros españoles.

Extraordinarias manifestaciones de actividad por parte del resguardo y oficialidad de marina, indican que se prepara otra caza de filibusteros cubanos. Se cree que el vapor inglés *Bermuda*, despachado de New York ostensiblemente para Veracruz, México, á las ocho de la mañana del domingo, con armas y pertrechos de guerra, tomó después á su bordo al jefe cubano, general Calixto García y treinta y cuatro individuos recientemente arrestados con él. La expedición espera reunirse con el *Commodore*, salido de Charleston la semana pasada.

—El *Heraldo* pide al gobierno que contradiga la indicación hecha en la Cámara de los Comunes por Mr. Balfour, *leader* del gobierno inglés, de que en el caso de una guerra entre España y los Estados Unidos, aquella no armaría buques en corso para hostilizar el comercio americano.

—En el Senado de Washington continuó la discusión de las resoluciones pidiendo el reconocimiento de beligerancia para Cuba, y se teme que vuelvan al Comité de Conferencias antes de ser definitivamente adoptadas por el Congreso.

DÍA 19.

Según despacho oficial de Cayo Hueso al *Times Union* de Jacksonville, Fla., el vapor *Three Friends* de este último punto, llegó allí ayer á medio día, habiendo conseguido desembarcar en Cuba al general Enrique Collazo, Mayor Carlos Hernández y Duque-Estrada, con cincuenta y cuatro expedicionarios más trasbordados de la goleta *Ardill*, de Tampa, y todo el cargamento de armas y municiones de la goleta *Mallory*, de Cedar Key.

Esta es con mucho la expedición más importante que ha salido del país.

El cargamento desaliado por la *Three Friends* se compone de 750,000 paquetes de cartuchos, 1,200 rifles, 2,100 machetes, 400 revólveres, además de viveres, veres, instrumentos para la recarga, etc.

—De la Habana telegrafían con fecha de ayer que una batalla importante tuvo lugar el lunes cerca de Candelaria, en Pinar del Río, al extremo occidental de la provincia. Las tropas del gobierno no pudieron desalojar á los patriotas, y tuvieron que emprender la retirada con pérdidas considerables. Las fuerzas españolas estaban comandadas por el general Linares y los coroneles Inclán y Hernández, y los insurrectos por Maceo y Bandera.

La acción empezó sobre una línea paralela con la carretera. Las fuerzas españolas se desplegaron, el batallón de “Tarifa,” una sección de la Caballería de “Victoria” y un destacamento de artillería formando la vanguardia y abriendo fuego sobre el enemigo. Los patriotas contestaron y atacaron la retaguardia de los españoles. Rodeando completamente las tropas del gobierno, avanzaron machete en mano contra la caballería. Ésta empleó los mosquetes y las granadas con tal efecto que logró por algún tiempo contener el ímpetu de los patriotas, pero reforzados éstos, cargaron por segunda vez, y hubo un encuentro cuerpo á cuerpo. Terminó la batalla con una carga á la bayoneta. Después de una reñida acción que duró dos horas, salieron derrotados los españoles con pérdida de muchos muertos y heridos. La intención de los patriotas era impedir que el coronel Inclán pasase á Candelaria.

El parte oficial dice que los patriotas sufrieron una tremenda pérdida. Los españoles perdieron dos capitanes y cinco soldados muertos, y un teniente, cuatro sargentos y cincuenta y cuatro soldados heridos.

Los patriotas quemaron todas las casas, menos quince, en San Antonio de las Vegas, provincia de la Habana.

—Al *Herald* de París telegrafían de Madrid, que va cundiendo el desaliento respecto á Cuba. Dices extra-oficialmente que el general Weyler prometió mucho y ha hecho poco. Va generalizándose la opinión de que la cosa se presenta muy turbia, y se teme que las victorias de los cubanos resulte en el reconocimiento de beligerancia por parte de América.

—Según el *Herald* de esta ciudad, dícese que Maceo ha lanzado una proclama en contestación al edicto de Weyler sobre “bandidos.” En ella declara la completa ocupación de todas las provincias de la isla por el Ejército Libertador, y advierte que el general Weyler no ha cumplido en absoluto su ofrecimiento de despejar las provincias occidentales á mediados de marzo. Vaticina que acaso dentro de un mes cese Weyler de ser gobernador general de la isla, y aconseja á los españoles que lean correctamente las señales de los tiempos, y no se resistan á lo inevitable.

NEOYORKINAS

SOLEMNE fué la noche. En el *hall* de maderas oscuras donde flota el alma de la ciencia, entre los estantes de folios y volúmenes de cantos rojos, se congregó la colonia cubana, y las familias indo-americanas, para recordar— aunque es perenne el recuerdo—al “que vive en todos los corazones,” al apóstol moderno, símbolo y luz, José Martí. Al fondo sobre tres gradas, la directiva; á un lado abriendo su caja enorme el piano, y balbuceando todos los labios, el adorado nombre del adorado muerto.

Abierta la velada, ocupó la banqueta del piano, la señora Isabel de Salazar, dama queridísima, bondadosa y buena, que tiene siempre la sonrisa en los labios y el cariño en el alma, acompañando el *Ave-Maria* de Gounod á la delicada señora Blanche de Baralt: las notas melodiosas como suspiros, envueltas en escalas de incienso, subían, se desgranaban, abrían sus broches de armonía para morir en un *pianissimo* casi susurro, y el rostro de la bella dama se suavizaba en una dulzura angelical, como si María, en su retablo de gasas, sonriera!

El señor Enrique José Varona, ocupó la tribuna, reseñó la vida del grande hombre, condensó los méritos, analizó las sublimes virtudes y la perseverancia del luminado, del profeta, con párrafos tejidos en la admiración justa por los buenos, y estuvo elocuente, se quejó amargamente de la apatía de los otros pueblos, y los aplausos brotaron espontáneos como si á todo el

público lo hubiera movido un sólo corazón.

Ramiro Mazorra, cantó tres números: *Sogno*, *El libro sagrado*, y el *epílogo de Mefistófeles*. Pálidos serían los elogios al joven tenor, su modulación exquisita, el color de la voz, la corrección del fraseo, todo amalgamó el triunfo, y en la romanza de Boitío, había la pasión de la juventud, que recuerda en los momentos de agonía, la poesía de sus horas muertas.

Pedro Salazar, ejecutó al violín, una leyenda de Vinaswky, y un nocturno de Chopin. Su arco arranca á las cuerdas como parvadas de notitas de oro, armonías nuevas, surgen los sonidos como si las cuerdas fueran de seda y el arco de acero, y desbándanse los graves que salmodian el solo del acompañamiento.

El doctor Alirio Diaz Guerra, poeta colombiano, recitó enérgicos y bien medidos versos, llenos de robustez, abundantes en ideas prismáticas en los símiles, versos forjados como lorigas y altivos como guanteletes, que sobre escudo de hierro bruñido le ofrecía al guerrero cubano, muerto en el país que él soñó libertar.

Francisco Chacón, leyó un trabajo: *Martí causer*. Y en verdad que delineó exactamente al hombre de mundo, al caballero de la frase galana, el que subyugaba con la más sencilla anécdota donde prendía el *spirit* cortesano de su convención; Chacón retrató bien, tuvo párrafos donde blandió el anatema, y oraciones donde incensó á los creyentes en el culto de respetar como á un genio, á nuestro amigo y maestro.

El general Nicanor Bolet Peraza, también leyó su trabajo, Martí escritor, simbolista, revelador de una nueva escuela que propagada en la América, consiguió adeptos y ganó prosélitos, que brillaba como exhalación reveladora en la noche á veces tenebrosa de sus períodos, que supo presentar el símbolo entre las facetas policromas de sus metafóras. Bolét, estilista perfecto, maneja el idioma con puridad castiza, adornando los párrafos con calificativos que unidos formaban eslabones de oro en una cadena de flores, arrancó en cada final tempestades de aplausos!

Como dije al comenzar, toda la colonia, “los miembros de la gran familia americana,” al decir del periodista Rivas, que recogía de los labios de los oradores la flor nueva, la siempre viva, siempre fresca, para colocarla idealmente en la tumba sola, donde duerme su cuerpo, mientras en el recuerdo de todos, vive como una inspiración, su alma blanca!

FRANCIS.

CLUB “JOSÉ MARTÍ”

HOY sábado, 21 de marzo, á las ocho y media de la noche, se reúne el club *José Martí* en su acostumbrado lugar de sesiones, 110 Lexington Avenue.

Además de los trabajos ordinarios, como sesión reglamentaria, se tratará de una enmienda al Reglamento propuesta por los clubs de Cayo Hueso.

La sesión promete ser interesante, y no dudamos que alcanzará extraordinaria concurrencia.

“STAR” THEATRE

BROADWAY Y 13th STREET.

Comenzando el lunes 23 todas las noches, con

MATINEES

los miércoles y sábados, hasta nuevo aviso.
El nuevo drama cubano

THE LAST STROKE

El Ultimo Golpe

ESCRITO POR

I. N. MORRIS

y puesto en escena por

JACOBO LITT,

Drama conmovedor y patriótico basado sobre la lucha de Cuba por su independencia.

Magnífica *Misc en Scene*.

Escogido reparto de papeles.

De palpitante interés para todos los que simpatizan con la causa cubana.

SECCION DE ANUNCIOS.



INSTITUTO
ESTRADA PALMA
de Enseñanza Primaria y Secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete á catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores diri girse á
Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

Precios Populares
WILLIAM BANTA,
SOMBRERO
BASTONES Y PARAGUAS
214. SEXTA AVENIDA.

DOB PUERTAS MAS ARRIBA DE LA CALLE 14. NEW YORK.

TANCO & CO.

PROPIEDADES REALES.
(REAL ESTATES).

ASEGUROS, ETC.

101 E. 92d STREET, NEW YORK,
ESQUINA A PARK AVENUE.

Se hacen cargo de administrar propiedades, de seguros de todas las Compañías, y del cobro de rentas. Alquilan y venden casas. Alquilan pisos y apartamentos. Reciben órdenes de carbón y leña.

En la misma oficina se encuentra un Notario Público.

Lurch
PIANOS

PARA ALQUILAR Y VENDER.

PIANOS VERTICALES de los mejores y cualidades, se alquilan por \$4 mensuales. Parte del alquiler puede dedicarse á comprarlos.

LOS NUEVOS PIANOS VERTICALES, que tienen todos los modernos adelantos, se venden desde \$150 para arriba. Fáciles condiciones de pago para el comprador.

Especialidad en afinación, limpieza y reparación.
Almacenes, 337-341 FOURTH AVENUE,
Corner 25th Street, NUEVA YORK
Hasta Enero 9.

M. A. ZALDIVAR
Agente de negocios

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Gorros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

OBRAS DE E. J. VARONA.

Psicología, 1 vol. 4.º de 475 págs. \$2.00 americano.
Moral, 1 vol. 8.º de 250 págs. \$1.00 idem idem.
Artículos y Discursos, 1 vol. 8.º de 300 págs. \$1.10 idem, idem.

De venta en la oficina de Néstor Ponce de León, 40 Broadway, y en la de PATRIA, 81 New Street.

GRAN VENTA
de toda clase de ropa hecha para hombres y niños.
Fluses buenos, todo lana, \$9.90

Gran surtido de Camisería, Zapatos, Sombreros, y todo lo que pertenece á este ramo.
FRIEDLANDER Hnos.

Nor. 139 Y 141 OCTAVA AVENIDA,
Esquina á la calle 17.

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proverse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,
representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL é HISPANO AMERICANO de dicha casa.

611 al 621 Broadway esquina á Houston,
NEW YORK.

Aviso á los patriotas

RETRATOS

Del Presidente y miembros de la República de Cuba, los del Mayor General C. José Maceo, Brigadier C. Jesús Rabi y CC. Jefes y Oficiales del primer Cuerpo del Ejército Libertador de Cuba.

FOLLETOS

Los del Coronel Manuel Sanguliy, titulados: "Céspedes y Martí" y "La Furia Española." Y el del C. Eduardo Yero "La voz de Caín."

Cada ejemplar de los retratos y folletos están á la venta al precio de 25 centavos uno, así como

BOTONES

de aluminio con el escudo cubano, que pueden utilizarse en puños de camisa á 15 centavos.

LUGARES DE VENTA

Administración del periódico oficial PATRIA.—81 New Street, 6 floor.

Idem del id. "El Porvenir."—51 New St., room 17.
Librería del C. Néstor Ponce de León.—40 y 42 B'way Botica cubana.—596 Columbus Ave.

Cigar Store del C. Juan Fraga.—839 Fulton Street, Brooklyn.

Idem del C. Leandro Rodríguez.—Cortland St.
Idem de 374 Columbus Ave.

Imprenta "América" S. Figueroa.—284 Pearl St.

También en la Imprenta "América" se encuentran de venta hermosas cartulinas litografiadas con los retratos, en grupo artístico, de los ciudadanos Presidente Salvador Cisneros, Bartolomé Massó, Carlos Roloff, José Martí, Máximo Gómez, Antonio Maceo, Tomás Estrada Palma, Benjamín J. Guerra y Gonzalo de Quesada, al precio de 25 centavos, el ejemplar.

"La Bayamesa," himno patriótico cubano. Letra y música para piano, 10 centavos copia.

EL POLACO.

E. CARRANDI, Propietario.

CAFÉ y RESTAURANT

No 207 DUVAL STREET.
Key West.

PREPARADOR

DE - LOS - CÉLEBRES - ESCABECHES
DE POLACO.

Tenemos el gusto de anunciar al público cubano que el señor Carrandi se propone abrir un Restaurant en esta ciudad dentro de poco.



ED. PINAUD,
37 Boulevard de Strasbourg,
PARIS.

Acaba de recibir de París

EL
'ROMAN VIOLET'

El perfume más exquisito
y delicado.

Violeta romana, Heliotropo romano

Iris romano, Rosa romana,

Lila romana, Lirio romano.

Si no lo tiene el boticario de Vd. le enviaremos libre de gastos, por \$1.25 una botella tamaño común con cualquiera de las esencias mencionadas.

Perfumería ED. PINAUD

New York Office 46 E. 14th St., UNION SQUARE.
Hta. y Mto.

LA REVOLUCION CUBANA

La Raza de Color

(APUNTES Y DATOS)

POR

UN CUBANO SIN ODIOS.

Folleto de 24 pgs. de venta en la Imprenta "América" á 20 cts. ejemplar.



TABACOS PUROS SUPERIORES

fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

FABRICAS: Tampa, Fla. y New York.

SEIDENBERG & Co.

Fabricantes de Tabaco

Esquina de la 1.ª Avenida y Calle 74.

NEW YORK.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

AGENTES DE "PATRIA"

ESTADOS UNIDOS

J. D. Fuentes, New Orleans, 222 Marais St.
R. Gonzalez, St. Augustine, Fla.
Antonio Maceo, Factory T. Perez, Key West, Fla.
Luis Ortega, 65 Bartow St. Atlanta, Ga.
Maximiliano Perez, Tampa, Fla.
Francisco Ibern, Tampa, Fla.
M. A. Zaldivar, Key West, Fla.

EXTRANJERO

Estor B. Linares, Panamá, Colombia
A. Renato de Agüero, Bocas del Toro, Colombia
Carolina J. de Dagand Barranquilla, Colombia
Victoria D. de Segreza, Cartajena, Colombia
Pedro Acosta, San José, Costa Rica
E. Boix, San José, Costa Rica
Dr. M. Dellundé, Cap Haitien, Haiti
Juan G. Creagh, Port-au-Prince, Haiti
Manuel J. Izaguirre, Trujillo, Honduras
Rafael Ros, 37 Beeston St., Kingston, Jamaica

Juan Aké, Progreso, Yucatan, Mexico
Ricardo Jerez, Tuxpán, Veracruz, Mexico
J. Barrios, Veracruz, Mexico
J. M. Yzaguirre, Managua, Nicaragua
Manuel Portuondo, Callao, Peru
José M. Lugano, Sto. Dgo., Sto. Domingo
Manuel Caballero, Sto. Dgo., Sto. Domingo
José N. Ramirez, Sto. Dgo., Sto. Domingo
Rodolfo Diaz, Samaná Sto., Domingo
Vicente Recco, Montecristi, Sto. Domingo
Francisco Irizarri, Pto. Plata, Sto. Domingo
José N. Lopez, Pto. Plata, Sto. Domingo
Ramon Valdés García, Montevideo, Uruguay
N. Perez, Pto. Caballo, Venezuela

PUESTOS DE VENTA

EN LA CIUDAD

Bodega Española, 97 Maiden Lane
Restaurant Polegre, 214 Pearl St.
Tabaquería, de Piña, 105 Maiden Lane
Tabaquería de Agüero, 50 Fulton St.

Imprenta America

Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto
corrección y elegancia.

284 Pearl St., corn. Beekman St., New York.